

Avis de Soutenance

Monsieur SIDIKI TRAORE

Géographie

Soutiendra publiquement ses travaux de thèse intitulés

Dynamique démographique et développement territorial au Mali : analyse comparée des territoires de Bougouni, Bla et Yelimané

dirigés par Monsieur Emmanuel BONNET

Soutenance prévue le **lundi 26 juin 2023** à 14h00

Lieu : 5 cours des humanités, 93 322 Aubervilliers

Salle : 1061

Composition du jury proposé

Mme Anne OUALLET	Université Rennes 2	Rapporteuse
Mme Aude NIKIEMA	Institut des Sciences des Sociétés (INSS) du Centre National de la Recherche Scientifique et Technologique (CNRST) du Burkina Faso	Rapporteuse
M. Géraud MAGRIN	Université Paris 1 Panthéon Sorbonne	Examinateur
M. Marc PILON	Institut de Recherche pour le Développement (IRD)	Examinateur
Mme Monique BERTRAND	Institut de Recherche pour le Développement (IRD)	Examinatrice

Mots-clés : Analyse spatiale, Développement, Dynamique démographique, Inégalité, Mali, Prospective territoriale

Résumé :

À l'instar des pays au sud du Sahara, le Mali a connu des changements démo-géographiques considérables autour des trois dernières décennies. Ces changements devraient se poursuivre à un rythme soutenu les trois prochaines décennies. Les évolutions démographiques combinées aux effets du changement climatique, à la croissance timide de l'économie, à l'instabilité politico sécuritaire et à la rareté des ressources publiques, posent des défis importants en termes de satisfaction des besoins sociaux de base et de sécurité alimentaire et nutritionnelle. La présente thèse se propose donc d'analyser les trajectoires et les futurs des dynamiques démographiques et de développement des territoires au Mali. Deux cercles de la zone cotonnière aux situations contrastées (Bougouni et Bla) et un cercle hors coton (Yelimané) ont été choisis pour mener une étude comparée. La méthodologie s'appuie d'abord sur la mobilisation des données démographiques et d'accès aux services sociaux de base sur une trentaine d'années auprès des structures en charge des statistiques. Des analyses rétrospectives ont aussi été réalisées pour faire ressortir les trajectoires d'évolution. Ensuite, des entretiens-semis directifs ont eu lieu avec des personnes-ressources pour discuter les résultats des analyses rétrospectives et recueillir leurs impressions sur les dynamiques à l'œuvre. Des projections démographiques sont réalisées à partir desquelles les besoins futurs en services sociaux de base et en céréales ont été estimés. Enfin, des ateliers prospectifs de co-élaboration des scénarios ont été réalisés pour imaginer avec les acteurs locaux les futurs possibles de leurs territoires. Les résultats ont permis de mettre en évidence des inégalités de trajectoire de développement. Les enjeux de développement perçus par les acteurs locaux sont parfois différents de la vision des politiques nationales et internationales.